

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Corraza, 20. Teléfono 1.374

Redacción y Administración: Calle de Corraza, 20. Apartado 89

Redacción y Administración: Calle de Corraza, 20. Apartado 89

LA CONTIENDA ELECTORAL

LUCHA DE CLASES

Estos días, a cuenta del debate social, se han pronunciado varios discursos de propaganda electoral en la Cámara española. El más importante es, sin duda, el hecho por Cambó; porque, a pesar de que iba sabidamente dirigido a las clases conservadoras catalanas, tiene lo dicho por el líder regionalista un notable carácter de universalidad.

Como nosotros, entiende el Sr. Cambó que actualmente están en presencia, en España y en el mundo entero, dos grupos que luchan: el uno, por mantener la actual civilización capitalista; el otro, por el advenimiento de un mundo nuevo, en que la explotación del hombre por el hombre no sea posible.

Hay en el primer grupo gran riqueza de matices y opiniones. Existen en él monárquicos y republicanos, judíos y católicos, demócratas y autócratas, conservadores y liberales; pero todos coinciden en que la sociedad actual, el actual régimen de esclavitud y de dictadura burguesa, debe perdurar.

Hace medio siglo que los socialistas no hemos dicho otra cosa, con gran escándalo de estas mismas gentes que ahora proclaman el hecho que ya habíamos advertido; pero que no les convenía reconocer.

Los éxitos del segundo grupo; los triunfos de los que creemos que al desorden capitalista debe suceder un régimen racional, de aprovechamiento de toda capacidad productiva y de equitativa distribución de la riqueza creada; nuestra creciente pujanza, que hace que nuestras aspiraciones rebasen los marcos de la utopía para convertirse en risueñas y espléndidas realidades, hace que las diferencias de matiz sean cada vez más borrosas en el campo contrario, ya que la necesidad de defender sus cajas de caudales amenazadas les lleva a formar un bloque único a católicos y judíos, a liberales y conservadores, a monárquicos y republicanos.

Los más jocosos pueden advertir en esta hora de universal conmoción que la lucha de clases, la pugna terrible entre proletarios y burgueses, está planteada con una claridad que hace imposible todo equívoco.

Por eso el Partido Socialista, que ha considerado llegada la hora de azar en todos los episodios de la gran batalla su bandera, la de las reivindicaciones proletarias, se presenta en estas elecciones solo frente a todos los partidos burgueses.

Expresión política del proletariado, quiere conquistar su fuerza para esgrimirla como ante terrible contra la fortaleza capitalista, que se tambalea.

Las elecciones municipales, todas las elecciones, no son más que un episodio en esta guerra social de las clases. Pero este combate parcial tiene un indudable interés.

La lista de atropellos que los actuales detentadores de la política municipal están cometiendo en todos los pueblos donde los trabajadores pueden adueñarse de los Municipios, dará idea de la importancia que el adversario concede al suceso.

Todo el artificio caciquil puede derribarse y con él la hegemonía política de estas sombras de partidos de gobierno que no tienen masas y que sólo viven gracias a este artificial mecanismo electoral que ha podido ser montado por la apatía política de los obreros.

Hay que el error va siendo rectificado, se alzan las multitudes proletarias a la conquista de los Municipios.

No se logrará en estas elecciones; pero el esfuerzo de hoy, que nos dará varios centenares más de concejales, preparará el esfuerzo decisivo de mañana.

Hay, pues, que ir a la lucha con pleno entusiasmo y con una inquebrantable decisión.

Mientras llega la hora del alzamiento revolucionario que nos dé el Poder, es preciso laborar por debilitar los instrumentos de coacción, las fuerzas de resistencia del capitalismo.

Un Poder público usado, atacado en su medula por la acción corrosiva de la crítica socialista, por la actuación política de la clase trabajadora, será más fácilmente vencido en las calles.

Desmentado el tinglado caciquil que soporta las oligarquías gobernantes, el gesto revolucionario sería perfectamente cómodo, casi innecesario.

A luchar, pues, por nuestro Partido; por acrecentar su pujanza y su poder combativo. A conquistar los Ayuntamientos, con la papeleta electoral, para la clase trabajadora.

Ello acelerará la derrota de la clase enemiga y el advenimiento de la Justicia social.

Francia y los Soviets

Debate en la Cámara francesa.

París, 5.—En el debate sobre política exterior, el diputado socialista Cachin

manifestó que se debe apresurar la conclusión de la paz con Rusia.

Hizo un resumen de la política seguida hasta hoy con los Soviets, de los gastos inútiles en dinero, en hombres y en productos de toda clase concedidos a los enemigos del régimen bolchevique, gastos que no han conducido a nada serio.

Los Soviets han hecho la paz con Estonia y la ofrecen a Polonia. La actitud de la Gran Bretaña no es de aliento para la resistencia.

En medio de grandes interrupciones hizo la apología del régimen de Lenin.

«El ejército ruso—agregó—está admirablemente organizado y ha derrotado a Kolchak y otros ejércitos. Norteamérica, imitando a Inglaterra, se apresura a reanudar las relaciones comerciales que esta última ha anunciado ya que va a gestionar.»

Cachin dijo que Francia no quiere ahora ver a sus hijos en una nueva guerra. Después de la terrible lucha que acaba de terminar, los pueblos quieren la paz. El Gobierno sería indigno si no hiciera todos los esfuerzos para conseguirlo.—C.

Contra lo de Villacarrillo

Organizado por la Agrupación Socialista Madrileña y el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, se celebrará el próximo martes, 10 del corriente, a las nueve de la noche, en el teatro de dicha Casa, un importante mitin como protesta contra los atropellos de que han sido víctimas los compañeros de Villacarrillo y el diputado socialista Julián Besteiro.

Al acto serán invitados la minoría parlamentaria, la Unión General de Trabajadores, los diputados provinciales socialistas y otros hombres de la organización.

La Agrupación Socialista de Chamartín de la Rosa protesta enérgicamente contra el atropello cometido con nuestro camarada Besteiro en Villacarrillo, y al mismo tiempo felicita con el mayor entusiasmo a toda la minoría del Partido por su brillante y enérgica campaña llevada a cabo en el Congreso de los diputados.

Chamartín, 5 de febrero de 1920.—Por el Comité, Mariano Ferrero, presidente.

A los estudiantes madrileños

Compañeros: Dada la premura de tiempo, que nos impide invitaros personalmente a contribuir a nuestra fiesta, lo hacemos por medio de la prensa, rogándoos no faltéis a ninguno de los actos con que se celebrará la unión de las Facultades de la Universidad Central, que ha de ser el primer paso hacia la unión de los escolares madrileños y más adelante de todos los españoles. Para detalles dirigíos a las secretarías de las Asociaciones universitarias, establecidas en el paraninfo de la Universidad y en la Facultad de Farmacia.

[No faltéis, compañeros!—La Comisión.]

En cuarta plana, originales de interés.

Sucesos en un penal

Los amotinados matan al director.

Reus, 6.—El miércoles por la tarde, hallándose en el patio central el jefe de la cárcel, D. Ramón Torrens, fué asesinado por varios presos que se amotinaron.

Estos acriaron inmediatamente después los hilos del teléfono y de la luz eléctrica, dejando la prisión a oscuras, dirigiéndose entonces hacia la puerta con ánimo de escapar, no consiguiéndolo gracias al esfuerzo realizado por el personal del establecimiento.

Como los presos siguieron amotinados y los empleados no pudieran pedir auxilio por haber sido cortados los hilos telefónicos, hicieron muchísimos disparos, hasta que se presentaron en la prisión fuerzas de la guardia civil al mando de un capitán, logrando reducir a los revoltosos sin necesidad de medidas extremas.

No se han hecho públicos los motivos de disgusto que explicasen la explosión de ira de los reclusos decidiéndose a la agresión contra el director del establecimiento sin que les arredrara las terribles consecuencias de castigo que alcanzarán a los que intervinieron en el suceso.

PROBLEMAS MUNICIPALES

La instrucción primaria

El asunto de la instrucción pública es, no ya importante, sino primordial, porque de él se derivan el progreso, la riqueza y el bienestar de un país. Los Centros de enseñanza definen, con la difusión de la cultura, la salud pública; fomentan, con la divulgación de las ciencias y las artes, el progreso urbano; estimulan, con su finalidad ética, la solidaridad de la familia humana. Su trascendencia es evidente: a nadie se le oculta.

En España, sin embargo, hemos descuidado esta importantísima función social, y, a pesar de las innegables atenciones que se le van y riñendo, sufrimos un lamentable retraso, que hay que salvar a saltos si queremos alcanzar el nivel de las naciones más civilizadas. Han pasado, en verdad, los tiempos en que los maestros eran ridiculizados tipos de sañete; pero todavía hoy, al que debe ser principal ciudadano de la sociedad, se le paga mal y se le instruye deficientemente; todavía hoy, la escuela, que debía ser el mejor edificio de cada poblado, es un local cualquiera, insano muchas veces, sin condiciones pedagógicas generalmente; todavía hoy, el primer ministro de la sociedad futura, el de la Instrucción pública, es un ministro de entrada: para ensayo de aptitudes.

Y así nos luce el pelo. Ese 59,35 por 100 de analfabetos que padecemos en España abruma toda acción social inteligente; dificulta la evolución ordenada y pacífica; nuestra agricultura es raturaria; nuestra industria está, no ya influenciada, sino dominada por el extranjero; nuestro comercio es rudimentario y con todas las atávicas lacras primitivas. La incultura dominante es causa de la brutalidad que impera en nuestros actos cotidianos; de la miseria que reina en nuestra vida social; de la ciudad que impera en nuestros pueblos, hasta de la muerte de millares de seres, víctimas de epidemias remediables, de enfermedades evitables, de rivalidades y odios aplacables.

Debemos acabar con tales manchas, y para esto fundamentalmente precisa intensificar la acción ciudadana en favor de la instrucción. Todos podemos hacer algo: el Estado, atendiendo al problema como es merecido y proporcionándole el dinero que malgasta en atenciones secundarias, ya que no fútiles y hasta perniciosas al público interés; los organismos regionales y locales, considerando como preferentes en su actuación diversa estos asuntos de la enseñanza; los ricos, favoreciendo con créditos y legados la Escuela y demás manifestaciones docentes; los proletarios, anteponiendo el derecho a la cultura a todas sus reivindicaciones morales.

Pero conviene empezar por la Escuela. Toda la cultura superior peligra en tanto no esté bien difundida una cultura básica media, como todos los refinamientos de la civilización pueden perder si no extendemos un bienestar aceptable. La desigualdad es condición de vida, de acción, de movimiento; pero a reserva de que no sean exageradas las diferencias de nivel para no hacer catastróficas las caídas, lo mismo en la mecánica humana que en la de otros elementos. La historia de la Humanidad lo atestigua.

Empuecemos por la Escuela; dejen de ser los maestros los parias del Estado y dejen de ser las escuelas los descuidados locales ordinarios. Hay que elevar el nivel económico y científico del maestro; hay que crear sobre los 24.500 locales que hoy tenemos en España, los 12.000 que legalmente nos faltan; hay que clausurar las 15.000 aulas antiguas actuales. Para esto se necesita elevar el coeficiente económico que dedicamos a instrucción primaria de 19,08 por niño y año al de 119,60, que es el de Nueva Zelanda, o al de 239,55, que es el del Canadá, y hay que hacer, sobre todo, ambiente en favor de la enseñanza.

Con este estudio pretendemos contribuir a la solución del problema nacional, ofreciendo la solución del de la ciudad que representamos. Se resuelve especialmente la cuestión de los locales escolares, por ser este el aspecto que actualmente y por ley depende del Municipio; el que como concejales nos incumbe y el que como arquitectos nos es dable resolver. Todos sabemos, sin duda, cuánto influye en la extensión, método y trascendencia de la enseñanza el local.

Los locales dedicados a escuelas son en toda España, con ligeras excepciones, una vergüenza. Las estadísticas y memorias que el propio ministerio de Instrucción pública ha divulgado son aterradoras; el peor tabaco sirve para escuela, sin respeto a la dignidad del maestro ni a la salud de los niños, que enferman y mueren de enfermedades escolares (!!).

Todas las funciones sociales exigen sus edificios propios para llenar satisfactoriamente su misión; hasta para comodidad de nuestras diversiones creamos teatros y cir-

cos, y la fecunda misión educadora, la que afecta a nuestros hijos, la que moldea la Humanidad del porvenir, la recluímos en un sitio cualquiera.

Para dar a la enseñanza toda la compleja importancia que tiene en una escuela moderna, hay que edificar locales a propósito. Los locales precisos para que la enseñanza pueda pasar de ser obligatoria en la ley a obligada en la realidad.

Todos los locales en condiciones, sanos, bellos, con las cualidades pedagógicas indispensables: con aire y sol, con árboles y flores, con espacios para juegos gimnásticos, para trabajos manuales, para Museos escolares, para conferencias y orfeones musicales, para baños y duchas, con aulas luminosas y capaces... Locales que proporcionen ambiente propicio para el desarrollo de los nuevos sistemas pedagógicos, que sirvan de estímulo a la actividad del maestro, que ofrezcan atractivo a los niños.

No nos extenderemos más, a pesar del cariño y fervor que sentimos por estos temas, porque queremos hacer un trabajo sintético, breve, con pocos comentarios; pero lleno de datos precisos que muestren decernadamente la llaga y con detalles que demuestren la posibilidad de una rápida y eficaz solución.

La publicación de estos datos responde a una finalidad noble: la de que todos se enteren, y, dolidos de la magnitud del mal, colaboren en el posible remedio, ya que estimamos que sin el calor ciudadano no hay posibilidad de realizar una labor social honda.

Este movimiento en favor de la enseñanza, que recientemente cristalizó en Córdoba en un mitin público que inició el Magisterio, debe pasar de las palabras a los hechos.

INTERVIU CON LITVINOFF

Jorge Lansbury ha entrevistado a Litvinoff a propósito de las declaraciones relativas al levantamiento del bloqueo y a la reanudación de relaciones comerciales con Rusia.

El Daily Herald publica íntegramente esta interesante conversación, de la cual no podemos dar más que los pasajes principales.

Litvinoff se muestra escéptico en cuanto a la sinceridad de los Gobiernos de la Entente.

Supone que este escpticismo será bastante general en Rusia.

No obstante, la declaración del Consejo Supremo abre una brecha en la muralla de China, en la cual se había encerrado a la República de los Soviets. Este resultado es debido al éxito de los ejércitos rojos y a los esfuerzos combinados del proletariado occidental.

La declaración de los aliados contiene reservas que pueden anular sus efectos, y el pueblo ruso recuerda que el Gobierno británico se comprometía a hacer cesar su intervención en el momento mismo en que daba a su flota la orden de bombardear Cronstadt.

Será difícil, además, plegarse a la voluntad expresada por el Consejo Supremo de tratar únicamente por medio de las Co-ope ativas.

Todos los establecimientos industriales y comerciales han sido nacionalizados en Rusia y están intervenidos por el Comisariado central.

«Yo admito con dificultad—añade Litvinoff—que las relaciones comerciales puedan establecerse de una manera satisfactoria entre lugares desprovistos de representación mutua y de libres relaciones postales y telegráficas.»

Pero la cuestión vital es la de los puertos. Todas las vías que dan acceso a la Rusia central salen a los principales puertos de los Estados recientemente constituidos, cuya independencia ha sido reconocida por la Rusia soviética.

Si la Entente hubiera dejado a esos Estados libres establecer con Rusia una paz deseada por sus pueblos y conforme a sus intereses, esos puertos estarían abiertos al comercio ruso. Gracias a la Entente esos pueblos están todavía en guerra con el Gobierno de Lenin.

Petregado, el único puerto septentrional de Rusia, estará todavía mucho tiempo bloqueado por los hielos. En cuanto a los puertos y la flota del mar Negro, han estado infestados hasta ahora, bajo el control de los aliados, por las bandas contrarrevolucionarias.

En fin; el bloqueo no cesará, realmente, más que el día que los aliados abandonen enteramente la política clemencista en Polonia y en los Estados de la periferia.

Contra un capitán de artillería

ZARAGOZA, 6.—En la semana próxima se reunirá el Consejo de guerra de generales, con objeto de juzgar la conducta del capitán de artillería D. José Sanz, que se hallaba en el cuartel del Carmen la noche en que se produjo la rebelión militar.

PARTIDO SOCIALISTA

SECRETARÍA Un nuevo Partido.

La Secretaría de la Internacional en Bruselas nos transmite el documento que le dirigió el Partido social democrata alemán de Checoslovaquia en solicitud de ingreso.

Por considerarlo de conveniencia y de interés para nuestros compañeros reproducimos a continuación el documento expresado, que dice:

«La caída de la Monarquía de los Habsburgos y la formación en su territorio de Estados de sucesión produjeron como consecuencia que el Partido Socialista obrero alemán de Austria se dividiera en dos. La mitad, poco más o menos, de sus organizaciones y de sus miembros estaban establecidos en las regiones alemanas de la Bohemia, de la Moravia y de la Silesia, que han sido incorporados al Estado checoslovaco por los tratados de Versalles y de San Germán.

El 30 de agosto y días siguientes los delegados y representantes de las organizaciones socialistas alemanas de Checoslovaquia se reunieron en Congreso en Teplitz-Schöana y adoptaron las resoluciones siguientes:

«Todas las organizaciones locales y organizaciones de mujeres alemanas establecidas en el territorio del Estado checoslovaco, constituirán un partido sólo e independiente.

El Partido designará un Comité ejecutivo, encargado de atender a las necesidades corrientes del Partido y de ejecutar las decisiones de los Congresos.

La presente resolución organiza en Partido autónomo e independiente esta parte del Partido alemán y socialista obrero de Austria, que se ha separado de la organización de origen, por la constitución del Estado checoslovaco. El nuevo Partido adopta la siguiente denominación:

«Partido Socialdemócrata obrero alemán en Checoslovaquia.»

El Congreso de Teplitz adoptó igualmente estas resoluciones:

«El Partido Socialdemócrata obrero alemán en Checoslovaquia, está basado sobre los principios del socialismo científico tal cual fueron establecidos por Carlos Marx y Engels, y sobre los principios y la táctica desmenuada en los programas adoptados en Hainfeld, Erfurt y Viena (1901). Su objeto es la supresión del sistema económico capitalista y la realización del Socialismo. El medio adecuado para cumplir su objeto, es la lucha de clases del proletariado.»

El Congreso ha designado un Comité ejecutivo encargado de atender a las necesidades corrientes, y en su reunión de organización ha nombrado presidente del Partido al firmante de este documento. El Comité me ha encargado informe al Bureau Internacional sobre la constitución del Partido y reclame de él, al mismo tiempo, adopte una resolución en cuanto a la representación nuestra en el Bureau Internacional y en los Congresos y Conferencias de la Internacional, es decir, decida si nuestro Partido obtendrá representación en el Bureau Internacional, y caso afirmativo, cuántos miembros, delegados o vocos, tendrán derecho a participar en los Congresos y Conferencias de la Internacional.»

Los datos siguientes, al dar a conocer las fuerzas de nuestro Partido, facilitarán al Bureau Internacional la solución de este asunto.

La organización del Partido Socialdemócrata obrero alemán en Checoslovaquia se basa sobre los mismos principios que el Socialdemócrata obrero alemán de la antigua Austria a la que pertenecemos. La base del Partido es «la organización local», es decir, una organización que comprende a todos los miembros de una misma localidad. Por consiguiente, el Partido posee una organización local en cada villa o aldea donde existen socialdemócratas. Para atenciones de la propaganda y otras necesidades de Partido, las organizaciones locales de cada distrito administrativo se agrupan en «organizaciones de distrito». Un número determinado de organizaciones de distrito forman una «organización provincial» encargada de llevar los asuntos más importantes del Partido. Finalmente, los órganos supremos del partido son el Congreso y el Comité ejecutivo.

Actualmente el Partido posee en conjunto unas 2.500 organizaciones locales, correspondientes a otras tantas villas o aldeas. El número de miembros oficialmente adheridos al Partido y que pagan con regularidad sus cotizaciones puede calcularse en 180.000 ó 200.000. El número exacto será conocido después de un período determinado de venta de sellos del Partido. Hombres y mujeres forman parte de unas mismas organizaciones.

El Partido dispone de 22 periódicos políticos, de ellos, once diarios, los otros aparecen dos o tres veces por semana. Otra demostración de las fuerzas del Par-

tido está en los resultados de las elecciones municipales celebradas en el mes de agosto. Estamos obligados a atenernos a estas cifras, porque aun no ha habido elecciones generales para un Parlamento, o una Asamblea nacional en Checoslovaquia. Pero teniendo en cuenta que las elecciones municipales se han realizado sobre la base del sufragio universal con representación proporcional, ellas dan idea bastante exacta de las fuerzas de nuestro Partido.

Sobre un total de 1.422.000 electores alemanes emitidos en las elecciones municipales — el voto es obligatorio —, nuestro Partido obtuvo 623.000, es decir, en conjunto el 44 por 100 del total de los votos alemanes. En las mismas elecciones, el Partido checoslovaco, cuyo presidente es el ciudadano N-n, miembro del Bureau internacional, obtuvo 922.792 votos sobre un total de 3.096.000 electores, es decir, un 30 por 100 del total de electores checos.

La comparación de estos resultados da idea de la fuerza de nuestro Partido. No obstante, el vigor de nuestro movimiento obrero no reside solamente en nuestras organizaciones políticas, sino también en nuestros Sindicatos y Cooperativas. En relación con esto, puede afirmarse que nuestros Sindicatos, basados sobre el principio de Federaciones industriales que agrupan todas las industrias más importantes, comprenden actualmente 300.000 miembros entre hombres y mujeres. Lo útil es decir que nuestros Sindicatos han adoptado los principios del Socialismo.

Lo mismo ocurre por lo que concierne a nuestras Sociedades cooperativas. Numerosas son las que existen en nuestro territorio, reunidas en una organización única, y que constituyen una Sociedad de compras al por mayor. Esta Federación la constituyen actualmente 230 Sociedades cooperativas con 200.000 miembros. Se calcula que la cifra global de transacciones que en 1918 alcanzó a 70 millones de coronas, pasará a 150 millones en 1919.

Igualmente ha aumentado en grado considerable el número de miembros. Además, nuestras organizaciones sindicales y políticas poseen un gran número de panaderías.

Supongo que lo expuesto anteriormente servirá para dar una idea aproximada de la fuerza de nuestro Partido, y espero que el Bureau internacional no tardará en darnos a conocer su decisión en lo que concierne a la representación de nuestro Partido en la Internacional.

El domicilio del Comité ejecutivo está establecido al presente en Tepitz-Schöbau. Las comunicaciones deben enviarse al secretario del Partido obrero Socialista checoslovaco, a la casa número 18, Theatersgasse, Tepitz-Schöbau.

Os ruego comuniqueis esta exposición al Bureau Internacional.

Saudos fraternales.—F. SELIGER.

Madrid, febrero de 1920.—Por la Comisión ejecutiva, DANIEL ANGUIANO, secretario.

ERA DE ESPERAR

La honda tragedia de los pueblos

Cuando he llegado, esta mañana, a Berlín, con el propósito de verificar un mitin electoral, estaba impaciente por leer EL SOCIALISTA. Deseaba conocer el resultado del viaje de Besteiro a Villacarrillo, acompañando a los correligionarios Pedro Jiménez y José González, presidente y secretario, respectivamente, de aquella Agrupación Socialista. Antes de desdoblar el periódico parecía como si presintiese lo ocurrido, que a mí no me ha extrañado, por cuanto diariamente venía informándome de cuáles eran los propósitos del capitán de la guardia civil de Villacarrillo.

Desgraciadamente para Besteiro, el atropello se consumó tal y como lo prevíamos. No creemos haya nadie que ponga en duda nuestro cariño hacia Besteiro. Ello nos autoriza para afirmar que son altamente saludables esos atropellos, que son hoy la mejor prueba de cuanto habíamos denunciado. Cuando del caso de Villacarrillo hablébamos con distintos compañeros, respondían que el caciquismo de Villacarrillo no sería distinto del de otros pueblos. Ahí lo tenéis, compañeros. Reflexionad acerca de qué instintos y qué cultura tendrá un capitán de la guardia civil que anunció que atropellaría a un diputado socialista, si allí fuese.

Cuando yo reclamaba que la minoría socialista enviase a un compañero a Villacarrillo tenía mis motivos para pensar así. Y ahí están los hechos diciendo eloquentemente que la organización obrera y socialista de Villacarrillo estaba más perseguida que ninguna otra. Los caciques, por el momento, se habrán salido con la suya. Pero no olvide el Comité nacional que con la idea de Besteiro a Villacarrillo se han desvanecido en absoluto los rumores de que aquellos compañeros estaban abandonados y que deberían prescindir del Partido. Ese argumento, con el acto de Besteiro arrojando todos los peligros y todas las molestias, ha caído por tierra.

Además, que el compañero Besteiro, dando la cara de nuevo, en esta ocasión, ha hecho más propaganda socialista que cuando crean que basta con dedicar buenas palabras a los perseguidos y no acompañarlos en su sufrimiento.

Los compañeros de Villacarrillo no se amilanarán por lo acaecido allí el domingo. Seguirán firmes en la organización, con más entusiasmo cada vez, dando el pecho a todos los peligros. Y en esta actitud persistirán doblemente cuando se convengan de que en las relaciones entre los diputados socialistas y los trabajadores la palabra SOLIDARIDAD no es un vocablo sin sentido y sin eficacia.

Entre tanto, procuremos todos coordinar la lucha contra el caciquismo giennense, ejerciendo en Villacarrillo por el cruel y rídiculo Alcalá Zamora.

José LÓPEZ Y LÓPEZ

En Burianga (Batajos), a 4 de febrero.

La huelga de Santander

(INFORMACIÓN POR CORREO)

Origen del conflicto.—La resistencia tozuda y ladina de un pequeño sector del gremio de camareros a entrar en el Sindicato del oficio, de acuerdo con los patronos, con los que tienen constituida una Sociedad mutualista semiamarilla, ha sido la causa del actual gravísimo conflicto.

Infinitamente el Sindicato de camareros de Santander, recientemente organizado, venía haciendo distintas apelaciones a la unión y a la concordia cerca de estos camareros reacios. Los patronos obstaculizaban con todo género de presiones la voluntad de estos obreros.

En vista de esto, el Sindicato acordó días pasados recurrir al boicot escalonado, es decir, primero a una Casa donde hubiese trabajadores no asociados; después, una vez vencida ésta, y así sucesivamente. La primera Casa designada fue el café Royalty, y esta Casa ha sido la promovedora del conflicto que hoy padece Santander.

El domingo anterior, al tiempo de entrar algunos obreros pacíficamente en este café, fueron rechazados por los encargados del mismo en unión de algunas autoridades, y empujados hacia la calle en forma brutal y arbitraria, siendo detenidos algunos de ellos y conducidos a la inspección de Vigilancia, contigua a dicho café.

Esta injusta y provocativa resolución produjo el natural escándalo dentro y fuera del café.

El presidente de la Federación de Sociedades obreras y caracterizado militante socialista, Pedro Vergara, fué igualmente detenido, en unión de algunos compañeros más, y conducido a la prevención, donde protestó (en la forma que el caso requería) contra la conducta de estas autoridades, parcial e interesadamente colocadas al lado de los intereses de un señor cafetero.

El compañero Vergara, por esta actitud dignísima, fué procesado, y martirizado en la inspección de Vigilancia. Los esbirros que más se han distinguido en esta represión han sido el teniente de la policía, un cabo de la misma, y el Sr. Muslares, primer inspector de policía de la ciudad.

El abuso de fuerza, de poder, realizado por estos tres uniformados, no para mantener el orden público, como era su deber, sino para amparar los intereses particulares de un industrial que, porque sí, impedía la entrada en su establecimiento a los obreros, y cobraba a éstos, a los pocos que lograban entrar, una peseta por la menor consumación, y que luego, en vez de evitar este atropello al público, todavía defendían a los que protestaban por este atropello cometido a los intereses del consumidor. Todo esto ha causado una pésima impresión en la opinión pública.

Exigiendo responsabilidades.— Toda la ciudad condena con voz unánime la conducta de las autoridades. Ellas, con su impetuosidad, con su violencia, con su falta de tacto, son las responsables del conflicto. Hace tiempo que en Santander se estaba temiendo una colisión semejante. En esta población no hay autoridades solventes, de competencia moral e intelectual.

Los que aquí usufructúan esta representación son unos pobres entes sin la menor noción de la responsabilidad de su cargo. Está esta ciudad entregada al caprichoso arbitrio de unas cuantas figuras grotescas y sin relieve, cuya absurdidad corre parejas con su ineptitud.

Así, se ha dado el caso que una cuestión que pudo arreglarse en el primer momento, dejando en libertad inmediatamente a nuestro compañero Vergara y demás detenidos, cuando la Comisión obrera fué a pedirselo así al señor gobernador, este hombre, con su negativa incomprensible, haya sido el principal agente promovedor de esta huelga general.

Toda la responsabilidad de este movimiento, sobre este gobernadorcillo y sus agentes recae. El se negó a conceder la libertad de su presidente que le pedía la organización obrera. El excitó los ánimos de los obreros empujándoles a la declaración de la huelga por dignidad. El desafió a la fuerza trabajadora cuando ésta fué a anunciarle que declaraba el paro. Y la fuerza trabajadora lo ha aplastado, poniendo en evidencia su incapacidad y su ineptitud. Este grotesco monterilla creía, sin duda, que un paro general en Santander sería algo así como un paseo domingero en un pueblo caciquil de la provincia de Palencia, de donde él procede.

El despertar del lunes debió ser para esta autoridad mediocre una sorpresa y un desencanto. Toda la ciudad quedó paralizada. Santander daba la impresión de una ciudad muerta. Talleres, fábricas, comercios, tranvías, carruajes, estaciones, muelles, todo, todo ha parado. Ha sido un paro como no se ha conocido nunca otro igual. Ha sido una demostración imponente de la fuerza obrera. Las masas trabajadoras han dado a esta ciudad la sensación de poder consciente, pacífico, incontrastable, que ninguna otra clase social es capaz de ofrecer.

El Santander obrero ha vencido, ha matado civilmente a ese otro Santander del Gobierno civil. Y ahí está ahora sobre su despacho, de cuerpo presente, esperando a que el caciquismo local le haga los funerales correspondientes. Pero no le enterrará todavía este caciquismo, a pesar del apesante olor a cadáver que sale de las dependencias de la Aduana, por interés de las propias candidaturas. Estamos en período electoral y hay necesidad de cubrir la derrota de este fracasado, porque su caída arrastraría quizá la candidatura caciquil, evidenciaría el triunfo de la fuerza obrera, y, por repercusión, el de la candidatura socialista.

Y la marea sube...—Mientras tanto, la ciudad, desamparada de toda representación oficial, perdida ya toda orientación de gobierno, con un poco en irremparable desastre, esperando la «aurora boreal» que

lo restituya al interior de su solar castellano, de donde no debió salir nunca, con un primer inspector, el Sr. Muslares, mezcunino de persona y de espíritu, verdadero caso patológico, ejemplar típico escapado de una clase de psiquiatría experimental, va sintiendo que la marea sube. El movimiento se ha extendido ya a toda la provincia. Han parado ya los Altos Hornos de Nueva Montaña. Ha parado Torrelavega. Todos los mineros de la cuenca montañesa. Mañana ya no van a la mar los pescadores. Los periódicos locales han dejado de publicarse desde el primer día de la huelga. El pan falta en todos los hogares de tal modo, que se teme que esto sólo ocasione un desorden público.

Y la marea sube, sube, amenazando ahogarles. Ya han empezado las detenciones de los obreros. Hoy, martes, han detenido a tres camaradas. El Centro obrero se ha clausurado desde el primer día; pero la masa obrera, consciente de su fuerza, no se desanima. Por muchas que sean las represalias que contra ella se ejerzan, no variará a sus métodos de protesta. Sabe que la victoria es suya. Los obreros de Santander esperan, sin embargo, que los obreros de toda España conozcan su bello gesto de dignidad y se solidaricen con él. Esperan, asimismo, que los camaradas del Partido Socialista y de la minoría parlamentaria secunden nuestro esfuerzo de rebelión, dejando oír su protesta en el Congreso y ante los Poderes públicos.

A última hora me dicen que los tranvías han sido, conducidos por señoritos esbirros y custodiados por la guardia civil, y que ésta, frente a la protesta de los obreros, ha disparado sobre éstos, ocasionando algunos heridos.

Jesús AMBER

Santander, 3 de febrero.

Termina el paro general Son puestos en libertad los obreros detenidos.

SANTANDER, 6.—Ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga general que llevaron a cabo los trabajadores como protesta contra las injustas detenciones de varios obreros, entre ellos el presidente de la Federación local.

El Comité de huelga consiguió ponerse al habla con el gobernador militar, y éste, haciéndose cargo de que las reclamaciones de los huelguistas estaban inspiradas en la justicia, se avino a llegar a una solución, decretando la libertad de los compañeros presos antes de la huelga y los que fueron detenidos durante el desarrollo del conflicto.

Desde luego fué puesto inmediatamente en libertad el camarada Vergara, cuya prisión dió motivo a que se exteriorizara la vigorosa protesta de los trabajadores sanderterinos.

Con la misma perfecta unanimidad con que se planteó la huelga general volvieron los trabajadores a sus tareas en cuanto recibieron las órdenes oportunas de los organismos directivos de las Sociedades de resistencia.

Inmediatamente se retiraron de las calles las fuerzas del ejército, y quedó totalmente restablecida la normalidad en la población.

Hay grandes probabilidades de que se resuelva en seguida el conflicto en el ramo de construcción, que ya estaba planteado antes de estallar la huelga general.

Mejoran rápidamente los heridos durante los sucesos.

Se ha reanudado también el trabajo en los pueblos industriales de la provincia.

El estado de guerra se dice quedará levantado, tal vez, para el próximo domingo.

UN CASERO A LA CARCEL

...Pero no en España.

En París se ha dado un caso que a los jueces españoles les parecerá inconcebible. Un individuo tenía alquilado un cuarto en 135 francos mensuales, y elevó de un golpe el precio a 250 francos.

El inquilino acudió a los Tribunales, y éstos han condenado al propietario a ocho días de prisión correccional y 500 francos de multa.

Uno de los considerandos de la sentencia debe ser conocido:

«Considerando que las alzas abusivas y repetidas de los alquileres, que ocasionan una profunda perturbación en la vida social y destruyen la base económica de los presupuestos familiares, deben ser reprimidas...»

En la Rusia de los Soviets

Universidad para obreros.

ESTOCOLMO, 5.—Recientemente se ha creado en Omsk una Universidad popular, que cuenta entre sus alumnos un 75 por 100 de obreros.—C.

Estonia queda satisfecha.

ESTOCOLMO, 5.—El ministro plenipotenciario de Estonia en Helsingfors ha declarado que por el Tratado de paz su país obtiene todas las satisfacciones territoriales que reclamaba.—C.

Los yanquis y los Soviets.

NEUVA YORK, 5.—En un informe del embajador bolchevique Ludwig Martons, leído en el Senado, el Gobierno de los Soviets ha pedido la reanudación de las relaciones comerciales con los Estados Unidos, prometiendo que no faltaría al acuerdo que se concertara.

Lenine ha confirmado este último punto a dos periodistas americanos que le visitaron en Rusia, y añadió que los Soviets se comprometían a no intervenir en los asuntos interiores de las demás naciones.—C.

INFORMACIÓN ELECTORAL

En Madrid

SUSCRIPCIÓN abierta con objeto de recaudar 20.000 pesetas para atender a los gastos que origina la presentación de los candidatos del pueblo en las elecciones municipales de Madrid de 1920.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes 'Suma anterior', 'M. Rabaza', 'E. Nicasio', 'F. Baniño', etc., and a 'TOTAL' row at the bottom.

Por error, se dijo en la lista anterior que la suma arrojaba 2.069,10, y era 2.059,10.

Artimañas caciquiles.

Con la firma anónima de Los Sindicalistas, se están repartiendo en los distritos populares unos pasquines, en los que se aconseja a los trabajadores que no voten a los candidatos socialistas.

Sinceramente creemos que esta propaganda no es obra de los anarquistas madrileños. Tenemos la convicción de que es una artimaña caciquil que esgrimen los profesionales de la concejala, republicanos y monárquicos, contra la candidatura socialista, cuyo triunfo temen.

Al compañero García Cortés, en el Hospital, le hacen una campaña violentísima los amparadores de los gremios ladrones del pueblo de Madrid. Esta campaña está fomentada por viejos caciques republicanos.

A Saborit, en la Universidad, se le acusa de ser responsable del fracaso de la huelga de tranvías.

Todos los huelguistas de tranvías saben perfectamente que nuestro compañero no ha intervenido para nada en la declaración de huelga ni en las gestiones de la Comisión que intervino en la misma, y que su actitud ha sido la de reclamar, con los otros compañeros de minoría, ante el ministro de la Gobernación, contra los atropellos de que hacían objeto las autoridades a los tranvías que lucharon tan dignamente contra la Compañía.

Es la Empresa de tranvías quien quiere, con habilidad desde su punto de vista, que no vayan socialistas en las elecciones del domingo.

Es ella, y no los sindicalistas, quien alienta esta campaña, de acuerdo con los caciques republicanos del distrito de la Universidad.

Como que se da el caso estúpido de que Nicomedes Gujarró, el candidato republicano-romanista, percibía algunos miles de pesetas de la Empresa de tranvías por las comidas que sirvió a los esbirros durante las días de huelga, poniéndose de esta manera frente a los compañeros dignísimos que luchaban por su mejoramiento!

Minoría numerosa tienen los republicanos en el Ayuntamiento. Casi todos ellos disfrutaban pasas de favor de la Compañía, y uno solo de esos concejales protestó contra los abusos de la Empresa explotadora, ni defendió a los obreros en el salón de sesiones.

Por gestiones de Saborit han sido puestos en libertad algunos de los detenidos por la huelga de tranvías, y los que quedan aún serán libertados en seguida, según ofreció Saborit a los detenidos en una visita que les hizo recientemente en la cárcel. Los trabajadores conocen a sus enemigos. Son inútiles las maniobras de los caciques de ambos bandos beligerantes.

Las calumnias que contra nuestros compañeros se propagan no tendrán otra ventaja que la de enardecer los ánimos y conseguir que nuestros amigos peleen con más brío aún por la victoria del ideal común a todos los explotados.

Al Grupo Socialista de ideal y electividad y similares.

Compañeros: Por el distrito de la Universidad, y en representación del Partido Socialista Obrero, luchará en las próximas elecciones para concejales el camarada Andrés Saborit, contra el cual están haciendo una campaña insidiosa los elementos incondicionales de la Empresa de tranvías.

Creemos de justicia recomendaros votéis la candidatura de dicho compañero. Es indispensable que en el Municipio haya representación de los trabajadores, para que no se repita el caso vergonzoso de sumisión del Ayuntamiento de Madrid ante la omnipotencia corruptora de la Empresa de tranvías.

Saborit fué siempre un entusiasta de la organización de tranvías, y, por consecuencia, de nuestra Sociedad. En todo momento nos ayudó. Si los votos del pueblo le llevan al Municipio, allí será el vengador de los huelguistas de tranvías.

La Empresa y sus incondicionales quieren derrotar a nuestro compañero. Cuando ellos le combaten es prueba evidente de que temen su presencia en los escaños del Concejo madrileño, donde hacen falta hombres honrados que descubran los negocios de las grandes Compañías, explotadoras del pueblo de Madrid.

Compañeros: ¡Votad la candidatura socialista, que representa el ideal redentor! ¡Despreciad las maniobras de la Empresa de tranvías, contra la cual seguiremos luchando hasta vencerla!

Madrid, 2 de febrero 1920.—Carlos Zimmermann, secretario; Jorge Unsain, presidente.

Mitin en la Casa del Pueblo.

Organizado por el Grupo Socialista de jóvenes panaderos se celebró anoche, en el teatro de la Casa del Pueblo, un importante mitin electoral.

El acto fué presidido por el camarada Evaristo Gil, e hicieron uso de la palabra los candidatos socialistas compañeros Lucio Martínez, Santiago Pérez, García Cortés y Andrés Saborit.

Todos ellos expusieron los planes, doctrina y medios de crítica que los socialistas han de llevar al Concejo madrileño, y aconsejaron al pueblo obrero madrileño que vote la candidatura de nuestro Partido.

El orador público que escuchaba a los oradores les aplaudió repetidas veces y dió inequívocas pruebas de adhesión y simpatía a los ideales socialistas.

En medio del mayor entusiasmo se dió por terminado el acto.

Grupo Socialista del Congreso y Hospital.

Este Grupo celebrará junta general extraordinaria mañana, sábado, a las nueve y media de la noche, en el Círculo Socialista del Sur, Valencia, 5, para tratar asuntos de interés relacionados con las próximas elecciones.

A los jóvenes de Chamberí.

Se ruega a los afiliados al Grupo de Chamberí y simpatizantes se pasen por la calle de Arango, 6, bajo, para tratar de las elecciones, el día 7, desde las ocho y media de la noche. ¡Jóvenes, no faltéis!

A los candidatos interventores y repartidores del distrito del Centro.

Se recuerda a los compañeros indicados la necesidad de que concurran el sábado, día 6, a las doce de la noche, a la secretaría número 5 de la Casa del Pueblo, para darles instrucciones que tiendan al mejor cumplimiento de su deber.

Es preciso que los dependientes de comercio demuestren saber cumplir los derechos ciudadanos.

Distrito de La Latina.

Para la mejor organización de la lucha del próximo domingo se convoca, en el Círculo Socialista de La Latina, para mañana sábado, a las nueve y media de la noche, a los que han sido nombrados candidatos, apoderados, interventores, repartidores de candidaturas, jóvenes socialistas, panaderos, albañiles y, en general, a cuantos hayan de intervenir en la elección, con el fin de darles la documentación y las últimas instrucciones, y hacer la distribución de los puestos que cada uno ha de ocupar durante la elección.

Recomendamos que no falte nadie, a fin de asegurar el mejor éxito de la lucha.

Distrito del Hospital.

A los candidatos y apoderados.

Se convoca a los compañeros proclamados candidatos y apoderados por el distrito del Hospital a una reunión que se verificará mañana, a las nueve y media de la noche, en el Círculo del Sur, calle de Valencia, número 5, con objeto de entregarles la documentación y tratar de varios asuntos de interés.

Se ruega la puntual asistencia.

A los del Congreso y Buenavista.

Se recuerda a los interventores y repartidores de los distritos del Congreso y Buenavista que deben pasarse por la secretaría número 6 de la Casa del Pueblo a recoger la documentación y las candidaturas.

En provincias

En Azuaga.

Organizado por la Agrupación Socialista se ha celebrado un importante mitin de propaganda electoral.

La concurrencia llenó por completo el Salón Luján, teniéndose que quedar en la calle mayor número de personal que dentro. El acto fué presidido por el compañero Fernando Ramírez.

Hicieron uso de la palabra los compañeros José de León Hernández, Lorenzo Redondo, candidato; Antonio Pulgarín, Francisco Gallego, en nombre de los obreros de Don Benito; Juan Manuel Herrica Gómez, José Vargas, candidato; Román Cuenca, alcalde en la actualidad y candidato, y López y López.

Todos los compañeros hicieron una acertada crítica del régimen burgués, para deducir la razón de la teoría socialista que ha de imponerse en el mundo, tanto por su virtualidad como porque el actual régimen de explotación y producción burguesa no contiene medios para resolver los problemas actuales.

El compañero Cuenca trató de algunos asuntos de carácter local, criticando la conducta de nuestros adversarios políticos que,

no teniendo otros medios más nobles y honrados para combatirnos, apelamos al procedimiento canalesco, en ellos peculiar, de calumniar a nuestros compañeros en relación con su gestión municipal.

LA VERDAD DE LO OCURRIDO

Somos refractarios a comentar hechos propios, y en esta ocasión seguimos la norma de conducta ya trazada si al asunto no se le hubiera dado extraordinaria importancia, lo cual nos obliga a ocuparnos de nosotros mismos para que sea un hecho el imperio de la verdad.

Le invitó a todos a que fueran al Ayuntamiento, donde les serían facilitados todos los documentos que desearan, y después de acudir a la tribuna pública a discutir ante el pueblo la gestión municipal de los socialistas y de los Ayuntamientos burgueses.

Prometió tratar con más extensión de toda la gestión municipal en actos sucesivos.

Le siguió en el uso de la palabra el compañero López y López, que fué acogido al presentarse en la tribuna con una salva de aplausos.

Este compañero hizo un extenso discurso crítico y doctrinal de la situación política por que atraviesa España por culpa de los malos gobernantes que de la Restauración hasta nuestros días han venido desarrollando una política de compadrazgo para proteger a los acaparadores y explotadores del pueblo trabajador, olvidando por completo la defensa de los intereses de éste.

Expuso ejemplos gráficos de la situación actual de España, que demuestran que la Monarquía española desaparecerá bajo el peso de sus propias culpas, y en ese momento, los trabajadores, que ya ven claro el camino que han de seguir para la defensa de sus intereses de clase, establecerá, en sustitución del régimen actual de explotación y tiranía, el régimen socialista, que ya empieza a aborrecer en la Rusia de los zares, cuando hace pocos años daban castigos humanos y criminales, que ya no volverán.

De otras interesantes cuestiones trató el compañero López, siendo acogidas sus manifestaciones con muestras de aprobación por la concurrencia.

Terminó con un hermoso párrafo dedicado al grandioso movimiento ruso, y con un breve resumen del presidente, anunciando que al día siguiente, a las seis y media de la tarde, se celebraría otro acto en el mismo local, se dió por terminado el acto.

Todos los oradores fueron calurosamente ovacionados.—C.

En Puente Genil.

Se ha celebrado un mitin de propaganda electoral en la Casa del Pueblo, asistiendo enorme concurrencia.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, que aconsejaron a todos los trabajadores que votasen la candidatura obrera, que representa la moralidad.

El compañero Gabriel Morón, que habló en último lugar, explicó la importancia que tiene la próxima lucha electoral y las ventajas que obtendrán los obreros si triunfa la candidatura socialista.

El mitin terminó a las once en medio del mayor entusiasmo y cordura, y el día 8 creamos firmemente que estos trabajadores, lo mismo que derrotaron al inepto duque de Almodóvar del Valle en las pasadas elecciones de diputados a Cortes, sabrán derrotar también ahora a estos caciques inmorales y crueles, que hacen no pocos días que andan lecos pidiendo votos y haciendo groserías, porque no vislumbran medios de vencer.

Obreros de Puente Genil: hay que animar políticamente en estas elecciones a los que nos llenan el pueblo de guardia civil cuando pedimos aumento de jornal. Sed hombres!—F. Dora.

En Langa.

Han sido proclamados los compañeros Eusebio Sáez Martí y Mauricio López Pérez.

En La Fresneda.

El Centro obrero de este pueblo presentaba cuatro candidatos para cubrir vacantes de este Municipio.

Llegó el momento de la proclamación y hemos visto que no se presentaba ningún partido contrario, por lo que han sido proclamados con voz de aplausos por el artículo 29 los compañeros Jiménez Machín, Simón de la Piedad, Felipe Pallarés y Ricardo Pellicer.

En el pueblo hay gran entusiasmo por nuestro triunfo y por lo que supone la huida de los burgueses.—C.

Atropellos electorales

En Santa Bárbara de Casa.

El domingo acudimos a la Junta municipal del Censo, con objeto de que fueran proclamados nuestros candidatos.

La dicha Junta no pudo reunirse hasta las diez de la mañana, porque el señor presidente tuvo que salir a cumplir con los deberes religiosos, sin duda para preparar su alma, con el fin de realizar sin ningún escrúpulo su misión electoral.

Cuando se abrió la sesión de la Junta del Censo se negó a proclamar a nuestros compañeros, a pesar de que cada uno posee el resguardo oportuno. En cambio, fueron proclamados candidatos el juez municipal, el suplente y el secretario.

Hemos presentado el oportuno recurso a la Junta provincial.

En Paterna del Campo.

A pesar de todas las solemnes promesas del ministro de la Gobernación de que se celebraría la propaganda electoral sin ningún obstáculo, en este pueblo las autoridades no nos toleran ningún acto público, por lo que hemos tenido que recurrir a los manifestos. Pero aun hay más.

En la noche del día 3 fué detenido el compañero José Rodríguez, sin que sepamos a qué obedece esta prisión, pues ni a él ni a nadie lo han querido decir los autos de este nuevo atropello.

Esto es una nueva arbitrariedad de estas autoridades, que están dispuestas a todo antes que ser derrotadas en la lucha electoral.—C.

A la última parte del discurso se le da importancia política.

Pidió al Sr. Dato que fijara cuál iba a ser su política en materia social, y definió, lo que, a su juicio, debe ser la actuación de las izquierdas y de las derechas en política.

Dedujo al final que D. Melquíades Álvarez debe gobernar, pues es una esperanza... Los maliciosos comentan en todos sentidos esta afirmación.

Es indudable que, a pesar de cuanto se dice, no es esta la hora de las derechas.

El discurso de Teodomiro Menéndez.

Esta tarde ha pronunciado un gran discurso en el Congreso nuestro amigo Teodomiro Menéndez.

Sus palabras, elevadas, dichas con el fuego que distingue al diputado por Gijón, han sido, al hablar del problema social, lo claro, lo contundente que las circunstancias exigían.

Ha sido una bocanada de sinceridad que ha irrumpido en el local donde medran todo convencionalismo y toda ficción.

Ha defendido doctrinalmente con su gran competencia el punto de vista socialista, la licitud del Sindicalismo, la santidad del movimiento obrero que ha de triunfar de la sociedad capitalista, culpable de todos los crímenes y de todas las actuales injusticias.

Al declarar fracasada la política de represión, sin persecución constante que siguen todos los conservadores, apreció en lo que valen las voces de comprensión del problema, de humanidad, que salen de los barcos reformistas.

A esta parte de su discurso se le ha dado gran importancia política.

Mañana glosaremos el discurso, que, en efecto, merece ser comentado.

A pesar de la autarcía de los conceptos crudamente expuestos por nuestro amigo, la Cámara le ha seguido con gran interés y sin exageradas protestas.

En fin, la de hoy ha sido una buena jornada para la minoría socialista.

EL PARLAMENTO CONGRESO

Sesión del día 6 de febrero.

A las cuatro menos cuarto abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

Regular concurrencia en las tribunas y pocos diputados en los escaños.

En el banco azul, el presidente de la Tabacalera.

Continúa el debate acerca de la situación social en Barcelona.

El señor CAMBO intervino para rectificar algunos conceptos que el Sr. Lerroux le dirigió en sus discursos.

Enumeró las gestiones que en pro de la armonía entre patronos y obreros han realizado sus amigos los regionalistas de Barcelona.

Los trabajos que en este sentido se realizaron dieron buen resultado por el espíritu de transigencia que demostraron los representantes obreros en la Comisión mixta. Pero todo fracasó ante la actitud intransigente de los delegados de taller, calificada de matones por el Sr. Lerroux, quienes se opusieron al criterio transigente de los directores de Sindicatos y lograron que la masa obrera se desentendiese y apartase del camino de armonía por donde les encaminaban aquellas negociaciones.

Al Sr. Miá le dijo que no encuentra más reparo en su discurso sino que no ha hablado en nombre de ningún ideal, dando expresión únicamente al rencor.

El señor LERROUX intervino nuevamente, manifestando que lo que precisa es una actuación enérgica mediante la cual se vaya derechamente a procurar que se pongan al habla patronos y obreros.

Terminó diciendo que él no ha claudicado de ninguna de sus predicciones revolucionarias.

El señor CAMBO mantuvo su criterio de que el Poder público ni los patronos deben tratar con los Sindicatos únicos, que defienden el comunismo y la anarquía, y sólo procede entrar en negociaciones con la organización obrera cuando ésta se haya desposeído del matiz doctrinal que ha citado.

El señor RODES explicó nuevamente su gestión como miembro de la Comisión mixta.

Insistió en que no obtuvo éxito el trabajo de dicha Comisión porque los sindicalistas calificados no lograron terminar con las huelgas de camareros y marinos mercantes.

Consideró fracasado el Sindicato único, que ya no logra contener a los obreros que han manifestado su voluntad de volver al trabajo.

El señor MILA contestó brevemente a la alusión del Sr. Cambó.

El compañero TEODOMIRO MENENDEZ dijo que hace ya más de quince días que ha pedido la palabra para alusiones, y ya ha podido darse cuenta de que al margen del reglamento y para resolver sus menudos intereses pueden intervenir todos los prohombres de la política.

La interrupción que hizo al discurso del Sr. Lerroux dió lugar a que en muchas partes se dijera que los socialistas habían evolucionado en el sentido de hacernos sindicalistas.

Sin embargo, a través de lo que pudieran llamarse mis herejías doctrinales, yo ruego a los jefes de grupos políticos que consideren mis palabras como emanadas de un hombre que lleva veinte años de intensa lucha proletaria.

No es la cuestión social fenómeno que se produzca exclusivamente en Cataluña, aun cuando sea en esta región donde con más intensidad y más descarnadamente se presenten los conflictos.

La conducta de los capitalistas catalanes

ha sido ya imitada por los patronos de Asturias, quienes, principalmente en Gijón, han copiado la actitud de soberbia e intransigencia de la clase patronal catalana.

Así, en Gijón, donde las luchas sociales se desahaban por un cauce de humanidad, han sido desviadas hacia un camino de violencia por los patronos, que decretaron locauts y sostuvieron los conflictos, apelando al apoyo de matones que provocaban a la violencia a los huelguistas.

Y se dió entonces en Asturias el fenómeno de que los trabajadores recurrieran a los atentados sociales, demostrando que esta acción no es peculiar de los obreros catalanes, sino que a ella apelan los trabajadores cuando se ven impelidos por una acción criminal de la burguesía.

Ante estos hechos, los obreros socialistas, que luchan en el terreno doctrinal con los sindicalistas considerándolos en su verdadero aspecto de anarquistas, han unido su esfuerzo al de estos trabajadores, en los cuales aprecian su espíritu de acometividad en la lucha que nos es común contra la burguesía.

No es el Sindicato único una organización que hayan inventado los llamados sindicalistas, pues mucho antes que éstos se destacaran ya existían Sindicatos que agrupaban obreros de distintos oficios, como el Sindicato minero de Asturias, admirable organización que en sus primeras luchas tuvo que emplear procedimientos de violencia contra patronos que combatían a sangre y fuego a los obreros asociados.

Y bien sabe el Sr. Cambó, que es hombre bien enterado de las modernas teorías sociológicas, que este Sindicato tiene, sin embargo una clara noción de los problemas reales y presenta soluciones para resolverlos.

Somos nosotros comunistas, porque entendemos que no dispondrá nunca el trabajador de su absoluta libertad mientras no haya implantado un régimen social en el que los instrumentos de trabajo y la propiedad de la tierra sean patrimonio común.

Es la sucesión de hechos revolucionarios que se inicia con las teorías de Sócrates, sigue con la predicación de las doctrinas de Jesús, y va culminando en la Reforma y la Revolución francesa con la Declaración de los Derechos del Hombre.

No es el Sindicalismo sino un medio de acción para conseguir un mejoramiento de la clase obrera, que no será efectivo sino cuando sean realizadas las soluciones del Socialismo, que, felizmente, van camino de ser efectivas por la instauración de la República de los Soviets.

Lo ocurrido en Cataluña se produce al fin y a la vez que aquella burguesía está dando pruebas de su máxima incomprensión y de su propensión a la violencia.

Si por todas partes se niega a los trabajadores el libre ejercicio de los derechos consignados en la ley, ¿cómo queréis que reconozcamos y acatemos un régimen de injusticias y vejaciones para el obrero?

Si ante la urna el trabajador se contempla como un soberano, sabe ya bien que en el taller y en la fábrica no es más que un siervo, sometido al poder y al capricho del que dispone de la posesión de los instrumentos de trabajo.

Decís vosotros que los socialistas queremos destruir esta civilización y conducir a la Humanidad a la miseria.

¿Quiere esto decir que consideráis esta civilización como perfecta, y en la cual se haya alcanzado el máximo bienestar humano?

Absolutamente falso es querer atribuirnos estas aspiraciones, cuando, por el contrario, nuestro ideal, al realizarse, no esclavizará a ninguna clase, sino que desea que todos los seres humanos disfruten de la felicidad que puede conquistarse en un régimen de justicia social.

Para los hombres de grandes ideales, así sean los más reaccionarios en política o religión, no puede darse excesiva importancia al hecho de que sean inmoladas vidas de patronos y obreros en estas luchas sociales, que son como síntomas dolorosos y precursores del magnífico alumbramiento de la sociedad del porvenir, que consagrará la grandeza histórica del Socialismo.

Consideramos los socialistas que la lucha por la emancipación de los proletarios no puede realizarse más que en lucha franca y abierta entre obreros, de un lado, y de otro, los patronos y quienes defienden sus privilegios e iniquidades.

No podemos, por tanto, admitir los socialistas la intervención del Estado de la manera parcialísima que supone querer implantar un reformismo, trayendo a la aprobación de las Cámaras proyectos como el de Sindicación profesional, en que se trata de destruir la organización obrera, fraccionándola y someténdola al intervencionismo de la burocracia oficial.

En este sentido, reconociendo que políticos como el Sr. Cierva tienen la franqueza de no ocultar su pensamiento contrario a las reivindicaciones obreras, hemos de ver, de otro lado, con simpatía a quienes preconizan una política de paz y evolución hacia los ideales redentores del Socialismo.

Los que defendéis esta civilización con su saturación de cristianismo no es habéis indignado demasiado cuando en nombre de vuestra civilización y del capitalismo habéis llevado a la Humanidad a una guerra espantosa, en la cual han perecido veinte millones de hombres, y las bombas mortíferas han destruído hospitales y asesinados a los niños en las escuelas.

Y, en cambio, loáis hipócritamente por los patronos caídos en la lucha, sin recordar a esos millones de víctimas que se han inmolado ante el interés supremo del capitalismo.

Para nosotros no existe aún ni la libertad ni la justicia.

Estos supremos principios de Humanidad son los que están sirviendo de norma a esa República Socialista de Rusia, tan calumniada, y a la cual, al descorrerse las cortinas que la ocultan, ofrecerá el magnífico espectáculo de lo que son capaces de hacer los trabajadores que tienen por lema magnífico

la frase de que no coma quien no trabaja.

Los que acusan de intolerancia e incomprensión a los trabajadores, ya habéis visto cómo en Rusia se acoge con alegría y amor a los técnicos, considerándolos como hermanos directos de los trabajadores.

Frente a los anuncios de fusión y advenimiento al Poder de los conservadores, nosotros declaramos rotundamente que con Gobiernos conservadores no habrá paz social en España.

Estamos abiertamente contra la Monarquía en todo momento; pero nuestra lucha será tanto más encarnizada cuanto más se incline ésta hacia los procedimientos regresivos de un capitalismo reaccionario.

Una vez más repetimos que defendemos la licitud del Sindicato único, y ninguno de sus procedimientos de lucha—huelga, boicot, sabotaje, atentado personal etc.—nos son recusables, porque entendemos que todos ellos están justificados en ciertos momentos de la lucha social.

Exigimos del Gobierno que ponga en libertad a los millares de trabajadores encarcelados y encerrados en las bodegas de los buques, víctimas de una represión sañuda.

No se extinguirá el rencor hacia patronos y gobernantes mientras éstos no desistan de tales procedimientos.

Suponer que los que vuelven al trabajo, pasajeramente rendidos por el hambre, renuncian a sus reivindicaciones y se someten a la férula de los patronos ensobornados, es ilusión torpe que la realidad se encargará muy pronto de desvanecer.

Al lado de los sindicalistas y de todos los trabajadores perseguidos estará siempre nuestro esfuerzo encendido y fervoroso.

Y da fin a su discurso, escuchado con religiosa atención por la Cámara, y del cual no es más que pálido reflejo el extracto que publicamos.

(Sigue la sesión.)

Gobierno socialista en Suecia?

ESTOCOLMO, 4.—Continúa la crisis ministerial; pero parece que será resuelta formándose un Gabinete socialista homogéneo que presidirá Branting.

Como ministro de la Guerra se indica a Hansson, redactor jefe del Social Demokrat, y de Marina, a Lasson.—C.

Acción obrera en Madrid

Después del locaut.

La Comisión obrera del ramo de construcción trabaja estos días activamente por resolver los incidentes y pequeños obstáculos que se han ofrecido para poner en vigencia las bases firmadas por el gobernador, patronos y obreros, con el fin de dar por terminado el locaut.

Uno de los inconvenientes más grandes era la posición adoptada por los patronos y obreros de Vallecas, los cuales se negaban a conceder a los obreros las mejoras solicitadas previamente.

Después de las gestiones realizadas por la Comisión obrera, se consiguió que se abonara a los trabajadores una peseta de aumento en sus jornales y se les considerara incluidos en las bases antes citadas.

También se ha solucionado el incidente habido entre los operarios y directores de la Compañía «Electrodo».

Mañana se reanuda el trabajo en estos talleres.

En esta cuestión ha intervenido muy acertadamente el Sindicato meta-físico, el cual ha influido notablemente para que se respetara y atendiera el derecho indiscutible que asistía a los operarios de esa Casa.

En la reunión que esta tarde se celebró en la Casa del Pueblo, los operarios de la Compañía «Electrodo» dieron vivas pruebas de simpatía y afecto por la organización obrera.

Las reclamaciones de los ebanistas.

Esta tarde se han reunido en los talleres del Sr. Ciment los representantes de los patronos y obreros, para estudiar cuando se refiere a las bases presentadas por los compañeros ebanistas.

Asociación de dependientes de espectáculos públicos.

Compañeros: A todos los que dependéis de los espectáculos públicos se os convoca a una junta general extraordinaria, en la cual esta Junta directiva os leerá el proyecto de bases de mejoras, que vosotros habéis de discutir para mejorar nuestra clase, que es el primordial objeto de nuestra asociación.

Dicha Junta tendrá lugar el día 7 del actual, a la una y media de la noche (madrugada del domingo 8), a causa de ser el 8 día de elecciones y el 15 Carnaval, y para no causar perjuicio a nadie en días tan señalados.

La referida junta se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo (Piamonte, número 2), y se tratarán los asuntos siguientes:

Primero. Lectura y discusión del acta anterior.

Segundo. Presentación del proyecto de mejoras. Lectura y discusión.—La Directiva.

Sociedad de ebanistas y similares.

Se convoca a junta general extraordinaria mañana, sábado, a las seis de la tarde, en el salón teatro (Gravina, 15), para dar cuenta del resultado de las tramitaciones con los patronos.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cuatro de la tarde, Joyeros; A la una de la madrugada, Espectáculos.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Esquiastas; a las nueve de la noche, Sindicato de la alimentación.

Desde Guipúzcoa

Croniquilla informativa

Nos hallamos sobre un verdadero volcán en erupción. Después de carpinteros y hortaleros... éstos resistiendo bravamente y aquí los vendedores, tras ruda contienda...

Guipúzcoa entera presenta señales inequívocas de agitación y de contento.

Tenemos frente a una burguesía enriquecida y soberbia; una iglesia al servicio de caciques y patronos; un partido nacionalista propagado, explotando los sentimientos tradicionales del pueblo vasco...

La lucha promete ser ruda; pero no creo pecar de optimista si afirmo que antes de que concluya el año 1920 no habrá ningún pueblo en Guipúzcoa que carezca de una fuerte organización obrera...

Leovigildo OLMO

San Sebastián, 3 de febrero.

AYELO DE MALFERIT

Monterilladas.

Los compañeros de Ayelo de Malferit nos escriben que el alcalde de aquella localidad ejerce una presión abusiva y arbitraria, gema y odiosamente caciquil, contra los trabajadores que tienen la valentía de no soportar el yugo de la reacción.

Amenázales con toda suerte de represalias, incluso el encarcelamiento, y frente a la organización de los obreros conscientes,

levantaba una pandilla de amarillos, de esos desdichados que besan la mano que les explota.

Pretende con esto matar la organización obrera de Ayelo para poder seguir en su fondo caciquil a pierna suelta, y haciendo mangas y capirotes de los derechos ciudadanos.

Confiamos en que los dignos compañeros de aquella localidad sebrán responder debidamente al monterillado, el cual, si nos hace tomar cartas en el asunto, acaso tenga que arrepentirse de sus transgresiones, pues sabemos que allá por Córdoba, donde los trabajadores no son tan sumisos, pudiera hallarse medio de hacerle entrar en razón de cierta forma... perfectamente legal.

Que no crea ese caciquil que todo el monte es orégano, y procure reportarse concordiando el respeto que a los demás, aunque sean adversarios políticos, se debe.

No vaya a encontrarse algún día con que los obreros dignos y conscientes no quieran tocar siquiera las mercancías con que trafica y se enriquece.—C.

EN AUSTRIA

Los socialistas y el impuesto sobre el capital.

VIENNA, 5.—El proyecto de impuesto sobre el capital ha vuelto a pasar a la Comisión correspondiente para introducir en él algunas enmiendas.

Los socialistas muestran gran actividad, pretendiendo que se modifique el proyecto en el sentido de las teorías socialistas.

Ayer se reunieron para discutir el asunto los prohombres del proletariado.

El proyecto fija en unos 12 millones el importe de ese impuesto; pero Otto Bauer opina que no son 12, sino 50 mil ones, los que por este concepto ha de tributar el capital.

Para lograr esta última cantidad no son necesarias medidas draconianas.

Habría, pues, que pedir la confiscación de las alhajas y del oro que están en poder de los particulares y de las iglesias e imponer a los bienes rústicos que han contribuido muy poco durante la guerra una contribución todo lo elevada posible.—C.

Retiros obreros

Las primeras pensiones del nuevo régimen.—Nuevas afiliaciones.—Zaragoza y la Previsión.—Caja colaboradora de Galicia.—Ponencia financiera.

El Instituto Nacional de Previsión no envía las siguientes notas para que las publiquemos:

La anticipación voluntaria al régimen de retiros obreros obligatorios, por parte de numerosos patronos, empieza a dar resultados de inmediata eficacia. En el curso del año actual comenzaron a disfrutar la pensión de 365 pesetas varios obreros. Entre los 3.000 asegurados, aproximadamente, de todas las edades, de la Sociedad hullera española de Asturias, que en atención al desgaste del trabajo de las minas ha señalado la edad de sesenta años para el retiro, se cuentan los primeros que disfrutará pensión.

El movimiento de anticipación al régimen obligatorio continúa extendiéndose. En reciente Junta de gobierno del Instituto Nacional de Previsión se ha dado cuenta de nuevas relaciones de patronos de Guipúzcoa, Aragón, Valencia y Extremadura, que han llenado los requisitos necesarios para la implantación anticipada del seguro. Entre ellos figura la Sociedad de Construcciones Navales, que asegura unos 11.000 obreros.

La Diputación provincial de Zaragoza ha cedido al Instituto local su palacio para la instalación del Patronato aragonés de Previsión social, y el Ayuntamiento ha acordado conceder al presidente del Instituto la medalla de oro de la ciudad.

A instancia del alcalde de Santiago de Galicia se estudia la organización del Patronato gallego de la Previsión social y la creación de la Caja regional de retiros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión.

Han ofrecido su colaboración para las normas de aplicación financiera y etc al de las reservas del régimen vigente de Retiros obreros, la Cámara de la Propiedad de Barcelona y la Asociación Central de Arquitectos de Madrid. La primera indica la conveniencia de establecer en las grandes

ciudades un sector de propiedad comunal, como medio de facilitar viviendas baratas a las clases modestas. Ha aceptado, en términos expresivos, la participación en los trabajos de la Potencia financiera social de Retiros obreros el director general del Tesoro.

NOTICIAS

Real Academia Nacional de Medicina

El sábado, 7 de los corrientes, a las seis y media en punto, continuará la discusión acerca del «Concepto clínico de la actual epidemia gipúsa», tema expuesto por el señor Hargueta. Tienen pedida la «palabra con este motivo los doctores Fernández de Alcalde y B. Huelsos.

A continuación hablará el doctor Márquez de «Un caso de pestañas en la cámara anterior del ojo».

La entrada es pública.

Catástrofe ferroviaria

Un choque — Quince muertos y treinta heridos.

PARÍS, 5.—Un expreso procedente de Lyon alcanzó a un tren de mercancías cerca de Peryny.

A consecuencia del choque quedaron destruidos tres coches de primera y uno de segunda.

Las víctimas se elevan a 15 muertos y 30 heridos.

Los litógrafos de San Sebastián

Reclamaciones a las Empresas periodísticas.

SAN SEBASTIÁN 6.—El personal empleado en las imprentas de los periódicos diarios ha presentado a las Empresas las reclamaciones siguientes:

Aumento de 40 por 100 en los jornales inferiores a cinco pesetas, y del 30 en los superiores.

Reclaman también jornal íntegro en caso de enfermedad, y pago de horas extraordinarias con el 100 por 100 de aumento.

Los vendedores solicitan el pago de dos céntimos por ejemplar en los períodos que se venden a cinco, y de tres en los que se venden a diez.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez, La Centineta.

PRINCESA.—A las cinco, Y va de cuento...—A las diez, La calumniada.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Don Juan, buena persona.—A las diez y media, ¡Qué amigos tienes, Benita!

CERVANTES.—A las seis y media, El modelo de virtudes y Una lectura.—A las diez y media, Una lectura y Encarna la costurera. Hasta el fin nadie es dichoso.

COMICO.—A las seis y cuarto, Llévame al metro, mamá; La Liga de las naciones y El rey de la selva.—A las diez y cuarto, El drama de la botica y La Liga de las naciones.

NOVEDADES.—A las seis, El gaban de Edipo o no hay lucha con el destino.—A las siete y cuarto, La romería del odio.—A las nueve y cuarto, El mantón rojo (estreno).—A las diez y media, La pituilla.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España.

FUENCARRAL.—A las seis, Los hijos del circo.—A las diez, El fantasma gris.

Aviso importante

Se ruega encarecidamente a todas las Sociedades, corresponsales y suscriptores que hayan remitido cantidades por cualquier concepto a esta Administración, y no tengan en su poder los recibos correspondientes, nos lo comuniquen, explicando la aplicación que a sus envíos debe darse, pues de no hacerlo no declinamos toda responsabilidad, por las molestias que puedan causarse o considerarse como de procedencia ignorada los giras de referencia.

IMPRESA DE FORTANET.—LIBERTAD 19

Obras que se hallan de venta en la Administración de "El Socialista"

- A 5 céntimos. La Internacional obrera y socialista. A 10 céntimos. Juan Jaurés.—La acción sindical y el Partido Socialista. A 15 céntimos. La guerra y la patria. A 20 céntimos. Programa del Partido Socialista. A 30 céntimos. F. GARIBAY.—Celebración de actos cívicos. A 40 céntimos. F. LAZARUS.—Programa obrero. A 50 céntimos. La Internacional (obra y música). A 75 céntimos. A LORCA.—Problemas sociales contemporáneos. A una peseta. M. LORCA.—Miseria de la Filosofía.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE. AGUA MINERAL NATURAL. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID

SE REGALA un folleto, en el que se explica a los JÓVENES SIN CARRERA la forma de hacer gratuitamente la carrera de tenedor de libros en un curso de nueve meses, estudiando en su casa y sin dejar sus ocupaciones.—ESTUDIOS GRATUITOS POR CORRESPONDENCIA, que permiten a los jóvenes de ambos sexos capacitarse para un BRILLANTE PORVENIR y obtener empleos y sueldos importantes.—Escribid al director del CENTRO LIBRE DE ENSEÑANZA, GRANJA DE TORREHERMOSA (Badajoz).

SE HALLA DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACION la ley Electoral con notas explicativas para los candidatos, interventores y electores socialistas. Precio: 50 CÉNTIMOS. Escribid, remitiendo el importe del pedido y 25 céntimos para certificar el envío.

CHAMPAN LUMEN. BODEGAS BILBAINAS. Pablo Iglesias. El Programa Socialista 30 céntimos ejemplar. Juan A. Mallá: A los campesinos; 10.— A los jóvenes; 5.— Virginia González: A las obreras; 5.— Daniel Arguiano: A los ferroviarios; 5.— E. Torralva Berra: A los mineros; 5.— Constitución de la República Socialista a rusa de los Soviets; 15.— Pedidos, acompañados de su importe, a JUAN ORTIZ, DESENGAÑO, 10, MADRID

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Gripe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos. De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.

Retratos de Jaime Vera, Pablo Iglesias, Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht. Magníficas ampliaciones al platinó, tamaño 60 por 65, apropiadas para raras, decorado de salones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo. Los pedidos a la Administración de El Socialista. Bebed la deliciosa El Gallero sidra champagne Villaviciosa (Asturias).

F. Fernández Hoyo (grabador). Fábrica de sellos de caucho. MARCHANOS DE PLOMO Y ACERO. Fuentes, 7, Madrid.—Tel. M-415. Higos pajarreros, 50 céntimos kilo. Higos flamencos, 1 peseta kilo. Aceitunas sevillanas, 1,20 kilo. ECONOMATO DEL CARMEN. Tres Cruces, 5.

Folleto para propaganda LA REVOLUCIÓN BOLCHEVIQUE, por Livinov; LA ACCIÓN SINDICAL Y EL PARTIDO SOCIALISTA, por Jaurés.—Precio: diez céntimos ejemplar. Cooperativa Socialista Obrera de Eibar. Ultramarinos de superior calidad. Precios de competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BILBAO, ARCA, CALATAYUD, etc.